
国家统计局日前发布的党的十八大以来经济社
会发展成就系列报告显示， 据世界银行数据， 2010
年我国制造业增加值首次超过美国， 之后连续多年
稳居世界第一； 2020年我国制造业增加值占世界的
份额达28.5%， 较2012年提升6.2个百分点， 在全球
工业经济增长中的驱动作用进一步增强。 （9月17
日 新华社） □朱慧卿

“没有‘安安全全上班，平平
安安回家’的说教，点名签到，查
精神查护具， 昨日总结， 今日提
醒，安全学习一气呵成，进现场查
隐患，立行立改……”近日，中国
兵器江麓机电集团有限公司传动
分厂202车间组织了一场别出心
裁的班前会，让班前会真正“活”
了起来， 充分发挥了班组 “小细
胞”的“大本领”作用。 （9月16日
《湖南工人报》）

据报道， 中国兵器江麓机电
集团有限公司传动分厂钳工班的
班前会一改往日常态， 在原来班

长一人进行班前讲话、 布置生产
任务等规定动作的基础上， 新增
加了 “走现场” 等创新动作， 由
班组长和安全员带领职工走进现
场， 有的查设备， 有的查设施，
有的查现场， 有的人对大家查出
的隐患立行立改……让班前会
“走” 了起来、 “活” 了起来。

开好班前会是企业安全生产
的一个好做法， 可是， 许多企业
的班前会， 常常由班长一个人在
讲， 职工只是当 “听众”。 有时
职工虽然有了安全生产的建议和
想法， 常常也没有机会发言， 从

而不能很好地发挥群策群力群防
的作用。 笔者以为， 中国兵器江
麓机电集团有限公司传动分厂实
行 “走读班前会” 的做法， 不光
做好由班长点评一天安全生产的
重点及薄弱点的 “规定动作 ”，
让职工在思想上绷紧了安全生产
这根弦， 而且创新动作紧跟上，
让职工从 “听众 ” 变身为 “选
手”， 走进现场查漏补缺， 使班
前会更具有针对性和实效性， 为
职工的安全操作提供了有力的支
撑， 让班前会真正成为筑牢安全
防线的有效途径。 □费伟华

廖卫芳： 近年来， “霸屏广
告” 是我国网络安全重点治理对
象之一。 当前有用户反映， 手机
反复弹出广告， 既无法关闭又找
不到源头， 严重影响使用。 治理
“霸屏广告” 还需打 “组合拳”。
首先， 平台应担责。 网络平台应
积极承担起严把关的主体责任，
要严把弹窗广告的审批关和准入
关。 其次， 执法要从严。 执法部
门要对恶意发布弹窗广告行为进
行严惩重处。

“入职就缴纳五险， 收派员
计提工资， 上不封顶， 可提供部
分住宿； 分拣员包住宿， 月休4
天， 工资五六千元”， 公司还可

以为员工顺利入职和融入城市提
供种种方便……这样的招聘条
件 ， 在到处喊 “就业难 ” 的今
天， 可谓相当不错， 求职者应该
趋之若鹜了。 然而， 在山西太原
市农民工专场云招聘活动现场，
情形却很反常———参会企业 83
家， 提供岗位3033个， 涉及组装
工、 普工、 库管员、 收银员、 保
洁员、 服务员等多个岗位种类，
直播观看量也达到3.11万人次 ，
但招聘活动为期10天， 参与求职
者却仅有782人。

《工人日报 》 报道的这一
幕， 传递了目前农民工劳动市场
值得关注的信息。

先说招聘方式。记者采访中，
有不少农民工反映， 对上网浏览
招聘岗位、 投递简历的方式不适
应，希望能够“一键通话面试”。这
个问题， 从表面看是农民工不懂

或不学新事物，缺乏“时尚”，但在
深层次上， 则反映了他们对就业
选择的慎重心理。 正如某招聘人
员所说：“现在的新生代农民工，
很看重工作环境和社交联系，对
于不熟悉的工作岗位和环境，连
简历也不愿意投。 ”

招聘者面对这种现实， 当然
不能嫌弃、 放弃， 而应该主动调
整招聘方式 ， 打消农民工的疑
虑。 一方面要积极引导他们学习
新事物， 适应新变化， 特别是转
变择业观念， 另一方面更要改进
自己的工作， 充分利用线上线下
多种途径发布招聘信息， 通过信
息归集、 多点联动， 推动直播带
岗、 远程面试， 循序渐进， 相信
绝大多数新生代农民工能够逐步
接受常态化的线上招聘方式。

再看人岗匹配问题 。 报道
称， 农民工求职者对企业发布的

高薪岗位感兴趣， 但了解之后发
现技能 “门槛” 较高， 自己缺乏
相应的从业资质和证书， 只能望
而却步。 这个问题， 比招聘方式
更重要， 也更值得重视， 不是简
单的一句 “加强农民工职业技能
培训， 提升其就业竞争力” 就能
够破解的， 必须从长远和现实两
个层面采取措施， 同步实施， 逐
步解决。

人岗匹配度不高是伴随经济
社会发展产生的问题， 也是影响
就业增加与稳定的重要因素。 劳
动者特别是农民工技能单一，职
业素质与用人单位岗位要求存在
差距，无法满足市场需求，人才供
需出现脱节， 才导致越来越多的
“招工难”。解决这个问题，当然需
要着力加强对劳动者的职业技能
培训， 但这绝非一日之功， 不能
“一哄而上”，更不能靠利益驱动，

搞短期行为。 要下功夫精心培育
职业教育市场，形成战略性、普及
性的教育、培训机制。

从长远、 宏观讲， 政府教育
部门要着眼于提高劳动力供给和
需求的总体匹配度， 大力发展职
业教育， 从政策上给予重视和支
持； 从近期与现实看， 现有教育
资源， 包括教育机构、 社会组织
办学， 要面向市场， 有针对性地
抓紧培训市场急需的技能劳动
者 ， 逐步缓解企业 “招工难 ”，
直至彻底解决问题。

此外， 太原市农民工专场云
招聘活动传递的信息还有， 新生
代农民工在寻求稳定就业的同
时， 关心子女入学、 个人社保等
问题， 都是正当需求并且确实需
要解决的 ， 这也是企业稳定用
工、 健康发展的重要一环， 不可
掉以轻心。
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人岗匹配度不高是伴随
经济社会发展产生的问题 ，
也是影响就业增加与稳定的
重要因素。 劳动者特别是农
民工技能单一， 职业素质与
用人单位岗位要求存在差
距， 无法满足市场需求， 人
才供需出现脱节， 才导致越
来越多的 “招工难 ”。 解决
这个问题， 当然需要着力加
强对劳动者的职业技能培
训， 但这绝非一日之功， 不
能 “一哄而上 ”， 更不能靠
利益驱动， 搞短期行为。

“走读班前会”让安全生产防线更牢固

■世象漫说

稳居世界第一

为更好地服务广大职工群
众， 满足职工群众的生活需求，
日前， 浙江省湖州市德清县总工
会开展 “情暖职工 乐享生活 ”
免费爱心理发活动， 首场活动选
在浙江犇达网络科技有限公司德
清分公司， 为平时忙着送餐的外
卖员们换个新发型。 （9月16日
《浙江工人日报》）

据报道， 理发活动现场气氛
和谐活跃， 理发师志愿者以满腔
热情 ， 精心为每一位外卖员剪
发。 看着打理好的新发型， 外卖
员们纷纷露出了满意的笑容， 不
断向他们道谢， 对工会组织的免
费理发服务更是连声称赞。 刚理

完发的外卖员康东奇说， “平日
里忙于奔波， 基本没有时间出去
理发。 今天送完单我就来了， 理
发师很专业， 新发型让自己看起
来更加精神了。”

现代人生活节奏加快， 面对
工作忙时间紧的状况， 很多人都
会使用外卖来订餐。 这些头戴安
全帽驾车载着恒温的保鲜盒风里
来、 雨里去行驶在大街小巷、 楼
堂馆所的外卖员们很辛苦， 有的
常常不能按时吃饭， 有的就像外
卖员康东奇所说的， 基本没有时
间出去理发。 德清县总工会为他
们开展免费爱心理发活动， 可以
说 ， 小小理发剪 ， 传递了工会

“娘家人” 对他们的大爱心， 实
实在在解决了外卖员们的 “头等
大事”。

为外卖员们免费爱心理发，
不仅有利于个人卫生健康， 也让

他们的新发型看起来更有精神。
让外卖员们体面劳动舒心工作，
从 “头” 开始， 体现的是一种人
文关怀。

□周家和

农民工招聘专场岗位多应聘者少传递的信息

治理家电维修乱象
需要各方形成合力

关爱从“头”开始 传递工会温暖

治理“霸屏广告”
需打“组合拳”

据报道， 近年来， 山东威
海火炬高技术产业开发 区 依
托 驻 区 高 校 丰 富 的 人 才 资
源 ， 积 极 推 动 企 业 与 职 业
学院共建， 通过 “产教融合、
校企合作 ” 模式 ， 强化 “订
单 ” 培 养育才机制 ， 在保障
人才供给的同时， 促进高校毕
业生就业。 （9月16日 《工人
日报》）

高校毕业生的就业问题，
一直备受社会关注 。 高校毕
业 生 能 不 能 找 到 工 作 ， 在
哪些行业工作 ， 往往是就业
的 “晴雨表 ” 。 “订单 ” 式
育才这种人才培养模式向社会
传递了积极信号 ， 是多赢之
举。

对于毕业生来说， 自己的
专业知识有了用武之地， 增强
了就业自信。 每到毕业季， 一
些毕业生因为对企业缺乏了
解 ， 求职时往往有一些盲目
性。 而一旦工作的环境和自己
的预期有很大差距时， 就会产
生一些不稳定的就业情 绪 ，
有 的 工 作 消 极 ， 有 的 主 动
离职。 而 “订单” 式育才， 让
毕业生的专业知识和企业的需
求相契合， 提高了毕业生对企
业的适应性， 让他们能长久地
发展。

对于企业来说， 提高了人
才的质量， 夯实了企业发展的
基础。 招不到合适的人才， 往
往是很多企业最头疼的问题。
现在有了 “订单” 式育才， 增
加了大学生和企业之间的了
解， 对于一些工作岗位可以提
前 “预热”， 提升他们工作能
力， 尽快融入企业的生产和企
业文化。

对于社会来说， 是社会人
才资源的一种优化配置。 我们
常说 “人尽其才”， 而一些高
校毕业生找到的不适合自己的
工作， 往往造成了人才的大量
浪费。 现在有了 “订单” 式育
才， 无疑让毕业生就业有了更
明确的方向， 给我们社会做出
了好的示范。

□周开华

“订单”式育才
是多赢之举

戴先任：据媒体报道，家电维
修始终是消费者投诉的热点之
一，投诉内容包括“乱收费”“维修
质量难保证”“旺季难预约”“夸大
故障”“诱导维修”等。业内人士分
析，对于消费者来说，家电维修涉
及的“知识盲区”较多，不少山寨
维修店“看人下菜”，无病假修、小
病大修，从中获利。“山寨维修”的
背后隐藏着家电售后乱象。 避免
家电维修乱象， 需要各方形成合
力，斩断家电售后背后的利益链。


